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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESIDENCIA IEEQ 
 
DESDE EL IEEQ SE BUSCARÁ EL FORTALECIMIENTO DEL OPPEQ 
Tras rendir protesta el primero de julio, la nueva presidenta del Consejo General del IEEQ, Grisel Muñiz, dijo 
que uno de los proyectos que pretende ejecutar durante los siete años en que ocupará el cargo es fortalecer el 
Observatorio de Participación Política de las Mujeres en el Estado de Querétaro, que se integra por el órgano 
electoral local, el TEEQ, el IQM, así como por organizaciones de la sociedad civil. Explicó que el OPPEQ 
establece vínculos con la academia y realiza convenios para la capacitación de las mujeres respecto a la 
reforma electoral, paridad de género, medios de impugnación, liderazgos y prevención de la violencia política. 
(CQRO 5) 
 
MEDIO SIGLO 
PRESIDENTA. Con el mes inició el periodo de Grisel Muñiz Rodríguez como presidenta del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) por un periodo de siete años y ya se esperan, oootra vez, las impugnaciones. 
Ahora la representación de Morena a nivel nacional fue la que advirtió que contempla impugnar la decisión y 
en el anterior proceso, anulado por falsificación del requisito de residencia, el alegato fue del Partido Acción 
Nacional. Confiemos en que la certeza llegue pronto al IEEQ pues el órgano electoral ha pasado ya por una 
crisis interna al nombrar y a los pocos días retirar a su presidenta. (DQ 6) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
-¡PREEEPAREN!- IEEQ. Ya rindió protesta Grisel Muñiz como presidenta del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro para los próximos siete años, tras ser electa por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral. 
Los partidos políticos acreditados ante el órgano local le dieron la bienvenida, al igual que los representantes 
de los poderes, incluida la secretaria de Gobierno Lupita Murguía. A Grisel le tocarán los procesos del 24 y el 
27. ¡Órale! (PA 2) 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

  
PVEM 
 
NUEVO COMITÉ MUNICIPAL VERDE EN SAN JUAN  
El Dirigente Estatal del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo Suárez, nombró este día a Irvin 
Matamoros Meneses Coordinador Municipal en San Juan del Río de este instituto político en un evento donde 
además también nombró al Comité Municipal con sus diferentes titulares de áreas, donde destaca Alfredo 
Camargo Piña en la Dirección de Vinculación y organización de grupos empresariales. (PA)  
 
MORENA 
 
QUE MORENA VA POR QUERÉTARO 
En su visita a Querétaro, la jefa de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, aseguró que Morena tiene 
posibilidades de ganar en Querétaro, tal como sucedió en 2018. Este domingo visitó Querétaro a la conferencia 
“4to Aniversario de la victoria del pueblo y la necesidad de una Reforma Electoral”. (PA) 
 
PIDE CLAUDIA SHEINBAUM ESPERAR TIEMPOS ELECTORALES; HAY UNIÓN EN MORENA 
La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, estuvo de visita en Querétaro para llevar el 
mensaje de la reforma electoral que impulsa el partido Morena, donde dijo, hay unión en torno al proyecto del 
presidente; ahí fue cuestionada por medios de comunicación respecto a sus aspirantes a la Presidencia de la 
República en 2024, a lo que respondió que esperará los tiempos electorales, y hay cordialidad con sus 
compañeros de partido que han sido candidateados, como Marcelo Ebrard y Adán Augusto López. (N, EUQ) 
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NIEGA SHEINBAUM ACTO DE CAMPAÑA EN QUERÉTARO 
Antes de encabezar una reunión con militantes y simpatizantes de Morena en Querétaro, la jefa de gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, negó que su visita fuera un acto de campaña, pues, señaló, 
la invitó el Comité Directivo del partido en la entidad para hablar sobre la reforma electoral e impulsar el 
gobierno del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. (CQRO, DQ) 
 
SHEINBAUM APOYA A LA CIENCIA Y EL FEMINISMO 
Se apoyan y respaldan todos los principios de la cuarta transformación, sin embargo, el sello de Claudia 
Sheimbaun es el apoyo a la ciencia y la innovación para ayudar a la población; además que, aunque apoya el 
feminismo rechaza la violencia para alcanzar los derechos de las mujeres. (DQ) 
 
CON REFORMA ELECTORAL EL PAÍS PODRÍA TENER UN AHORRO DE 24 MIL MDP: C. SHEINBAUM 
Por Jahaira Lara 
Con el grito de “¡presidenta!, ¡presidenta!, ¡presidenta!” es como los simpatizantes del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) en Querétaro le dieron la bienvenida a la jefa de gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, quien visitó el estado para informar a la población sobre la reforma electoral 
propuesta por el titular del ejecutivo nacional, Andrés Manuel López Obrador y las acciones que ha llevado a 
cabo el gobierno; tal como aseguró la funcionaria. Acompañada del líder estatal de Morena, Mauricio Ruiz 
Olaes, Sheinbaum arribó a un salón ubicado sobre la avenida Tecnológico, donde se encontraba también el 
senador, Gilberto Herrera Ruiz, entre otros políticos y cientos de personas que se dieron cita para presenciar 
el ciclo de conferencias “4° aniversario de la victoria del pueblo y la necesidad de una reforma electoral”.  Al 
tomar la palabra, la jefa de gobierno de la Ciudad de México, aseguró que es de interés del presidente de la 
República que se informe a la población sobre la propuesta de reforma electoral que impactará 
fundamentalmente a los partidos políticos, pues se plantea que dejen de tener acceso a recursos públicos de 
manera permanente y únicamente haya financiamiento durante las campañas electorales. Aseguró que la 
propuesta de reforma podría representar un ahorro de 24 mil millones de pesos que son destinados al 
Instituto Nacional Electoral, así como al pago de la burocracia, dijo, y a los apoyos a partidos políticos; tema 
en el que destacó que es un cifra que se podría destinar a la construcción de una nueva institución de educación 
superior en el país, al recordar que los presupuestos de universidades como la Nacional Autónoma de México 
recibe un presupuesto de 45 mil millones de pesos al año y el de la UAM es de 15 mil millones de pesos. En 
este sentido, destacó que quien quiere hacer política no necesita un salario, ni recursos permanentes; por lo 
que enfatizó que una distribución diferente de los recursos garantizará una mayor democracia. “Si se quiere 
hacer política no necesitamos salario, la política es un instrumento de transformación, no necesitamos que las 
burocracias particidarias tengan recursos permanentes porque se vuelven una élite, habrá más democracia si 
se distribuyen los recursos de manera diferentes; ya no más al INE, sus consejeros divididos entre los partidos 
políticos”. Señaló que no se debe defender una democracia partidaria ni mantenerla con el erario público; por 
lo que hizo énfasis en la propuesta de que las fuerzas políticas reciban únicamente recursos en época de 
campañas, además de que destacó que se fortalecerá la democracia en México. (N 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SHEINBAUM APOYA A LA CIENCIA Y EL FEMINISMO 
En entrevista, la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum destacó la participación de Querétaro en la economía 
nacional. (DQ, principal) 
 
N: AVANZAN OBRAS: MK 
El gobernador Mauricio Kuri realizó un recorrido de supervisión en las principales obras de Corregidora. (N, 
principal)  
 
AM: MANTIENE QUERÉTARO ALZA EN CASOS POSITIVOS DE COVID-19 
El vocero organizacional planteó que la entidad pasó de 120 a 201 casos diarios; en una semana se llegaría 3 
mil casos; Canaco retoma uso de cubrebocas entre colaboradores. (AM, principal) 
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EUQ: AUMENTAN 40% CASOS DE COVID EN LA INDUSTRIA, ADVIERTEN 
Aclaran que no son graves, se procede al aislamiento sin afectar producción; llaman a no bajar la guardia. 
(EUQ, principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO, SIN MONTOS POR ACLARAR ANTE ASF 
Junto con la entidad queretana, Campeche, Colima, Estado de México, Guanajuato, Nuevo León, Puebla, Sonora 
y Tamaulipas no tuvieron montos por aclarar en esta revisión. (CQRO, principal) 
 
PA: YA IDENTIFICARON A PINALENSE MUERTO 
Marcial Trejo Hernández, el migrante serrano encontrado en el tráiler de la muerte en Texas, era originario 
de la comunidad de Huajales. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SUPERVISA MAURICIO KURI AVANCE DE OBRAS EN CORREGIDORA 
El gobernador Mauricio Kuri realizó un recorrido de supervisión por las principales obras viales que se 
realizan en el municipio de Corregidora, esto con la finalidad de conocer el avance que presentan tanto el 
Distribuidor Vial Santa Bárbara, así como el Paso Inferior de la carretera estatal 413 en su entronque con la 
411 al Batán. En su intervención, Fernando González, titular de la SDUOP, informó que actualmente se trabaja 
en la segunda etapa del proyecto de Santa Bárbara, pues en la primera se realizaron los trabajos de 
interconexión de drenaje y colocación de tubería necesaria. (DQ, N, EUQ, CQRO, PA) 
 
QUERÉTARO TRABAJA POR UN TURISMO SUSTENTABLE Y DIVERSIFICADO: MARIELA MORAN 
Querétaro trabaja para que las transformaciones producidas por las nuevas tecnologías nos lleven hacia un 
turismo sustentable y diversificado, una comunidad internacional solidaria y un mundo capaz de 
reencontrarse en comunidad para generar ciencia, paz y evolución, afirmó Mariela Moran, titular de la 
SECTUR, durante la inauguración del Falling Walls Engage Hub México. Con la representación del gobernador 
Mauricio Kuri, la funcionaria aseguró que Querétaro es un estado de paz con riqueza humana, natural y 
cultural, una entidad que cree en el talento humano, en la ciencia y en la colaboración como fuentes de 
innovación y progreso. (AM) 
 
LA PRIORIDAD ES SIEMPRE BUSCAR ACUERDOS: LUPITA MURGUÍA G. 
Fue la primera secretaria de Gobierno en funciones, durante la administración de Ignacio Loyola, y hoy repite 
con Mauricio Kuri.  Al respecto que hoy, como hace más de veinte años, tiene el entusiasmo y el deseo de hacer 
bien las cosas. “Hoy persiste ese entusiasmo, ese mismo deseo, pero también ya con la experiencia de que hay 
que darles a las cosas su tiempo, y no dejarse cuando haya una expresión, un comentario, no me enganchó, las 
cosas pasan”. (N) 
 
INFORMARÁN A TURISTAS SOBRE ALTERNATIVAS VIALES: MORAN 
Para que los turistas que visiten Querétaro durante la reingeniería de 5 de Febrero, tomen las precauciones 
necesarias serán informados de forma previa sobre los posibles cierres y obras que se vayan realizando, 
aseguró Mariela Moran, titular de la SECTUR. Especificó que cuentan con un chat donde están integrados 
personal de Obras Públicas, Comunicación Social y Turismo, para conocer los avances de las obras y sobre qué 
partes se va trabajando.  (EUQ) 
 
PARTICIPA SECTUR EN LAS CARAVANAS TRAVELINN PARA REACTIVAR EL TURISMO EN QUERÉTARO 
La SECTUR participó en las caravanas Travelinn, la unidad de negocios de PriceTravel Holding especializada 
en la atención exclusiva a agencias de viajes en la República Mexicana. Las presentaciones de destino se 
realizaron entre los meses de abril y junio en Ciudad de México, León, Puebla, Cuernavaca, Chihuahua, 
Monterrey, Cancún, Guadalajara y Querétaro, ciudades clave para continuar la reactivación del turismo 
nacional hacia la entidad y que han sido identificados por la Sectur como mercados meta. (AM, N) 
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HAY SERVICIOS TURÍSTICOS QUE SON ANTI COVID-19 
Hasta el momento, 125 establecimientos de servicios turísticos cuentan con el certificado de sello Travel, de 
acuerdo con información de la Secretaría de Turismo a nivel estatal; el reconocimiento es otorgado por el 
cumplimiento de las medidas sanitarias para prevenir contagios de Covid-19. Mariela Morán, titular de la 
SECTUR, señaló que han continuado con la promoción de la certificación para las empresas del sector en el 
estado, pues ante el aumento de contagios es importante mantener las precauciones. (DQ) 
 
QUERÉTARO ACUMULA 3 MIL 579 ACTIVOS DE COVID-19: DGE 
La Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud federal reportó que, con corte informativo al 
2 de julio, en el estado de Querétaro se presentan 3 mil 579 casos activos de Covid-19. Asimismo, informó que 
acumula 148 mil 587 casos confirmados y 6 mil 222 fallecimientos por la enfermedad. Lo anterior forma parte 
de la estadística difundida en el portal de Internet https://datos.covid-19.conacyt.mx/, donde la dependencia 
federal dio a conocer que la entidad queretana, hasta la fecha indicada, acumula 145 mil 233 casos negativos, 
8 mil 240 sospechosos y 131 mil 76 pacientes recuperados.  (CQRO) 
 
INCREMENTA MORTALIDAD EN QUERÉTARO POR COVID-19 
Querétaro incrementó la tasa de mortalidad de Covid-19 a nivel nacional, pasando del número 13 – que había 
mantenido durante toda la pandemia- al número 12, así lo informó la Vocería Organizacional. (...) El vocero 
Organizacional, Erick Ventura, advirtió que, debido a la velocidad de los contagios en el estado, hoy existen 
mayores probabilidades de contraer Covid-19, y también de fallecimientos por complicaciones, sobre todo en 
personas no vacunadas, que padezcan hipertensión, diabetes o algún otro síndrome que afecta su sistema 
inmunológico. (N, PA) 
 
PIDEN RECONTRATACIÓN TRABAJADORES DEL COMPONENTE DE VIOLENCIA DE GÉNERO 
La tarde del 21 de junio, un grupo de 14 psicólogos clínicos y un médico que se desempeñaban en el 
Componente de Violencia de Género y que ejecutaban los Servicios de SESEQ con recursos del gobierno 
federal, fue informado vía WhatsApp que no se presentara a laborar “hasta nuevo aviso”, pese a que en su 
momento se le indicó que su último contrato, que venció el 31 de mayo de este año, sí se renovaría y que los 
documentos ya estaban listos; así lo narró una mujer afectada, de 33 años, trabajadora desde hace nueve, quien 
pidió que su nombre no fuera revelado. (CQRO) 
 
CAPACITA SALUD A MÉDICOS DEL IMSS 
La SESA, informa que a través del CECA, capacitó con el tema Sensibilización sobre el Consumo de Sustancias 
Psicoactivas y Estrés Académico, a 48 médicos residentes del Hospital General Regional I del Instituto 
Mexicano del Seguro Social. Durante la conferencia se mostró el panorama epidemiológico de consumo de 
drogas en el país, en donde estudios recientes refieren que la edad de inicio -incluyendo alcohol y tabaco- es 
cada vez menor y que se registra un aumento en la accesibilidad de drogas lícitas e ilícitas a menores de edad. 
(PA) 
 
SE MANTIENE ESTADOS UNIDOS COMO PRINCIPAL SOCIO COMERCIAL DE QUERÉTARO 
Marco del Prete, titular de la SEDESU, informó que de los 14 mil millones de dólares que se generaron en 
Querétaro producto de las exportaciones, el 80% derivó de relaciones comerciales con Estados Unidos. Cerca 
de 11 mil 200 millones de dólares son los que se generaron por concepto de exportaciones, lo que, con el 
cambio actual, se traduce en 226 mil 912 millones de pesos. (AM) 
 
QUERÉTARO, SIN MONTOS POR ACLARAR ANTE ASF 
El estado de Querétaro no tiene ningún monto de recursos por aclarar ante la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), dio a conocer el organismo fiscalizador en la primera entrega del Informe de resultados de 
la fiscalización superior de la cuenta pública correspondiente al año 2021. De acuerdo con el documento, la 
ASF llevó a cabo cinco auditorías a la entidad queretana; la muestra revisada ascendió a 551.3 mdp del gasto 
federalizado programable. En total, la fiscalización arrojó 87 resultados, de los cuales, en 79 no se detectaron 
irregularidades, cinco casos fueron solventados durante la auditoría y solo tres derivaron en acciones, que 
consistieron en recomendaciones. (CQRO) 
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EXTENDERÁN APOYO AL TRANSPORTE PÚBLICO PARA ESTUDIANTES 
Para extender el apoyo a transporte público fuera de la capital del estado, Corregidora y El Marqués, la 
SEDESOQ alista un esquema en beneficio de estudiantes. El titular de la Sedesoq, Agustín Dorantes, compartió 
que entre los municipios que se apoyarán se encuentra San Juan del Río, que en una primera etapa solo se 
dirigirá a los estudiantes. (...) Para diseñar el apoyo y las reglas para aplicarla SEDESOQ colabora con el IQT 
respecto a información sobre la demanda del servicio de transporte público colectivo en cada municipio. (N) 
 
PRESAS DEL ESTADO, A 29% DE SU CAPACIDAD 
Las presas y bordos del estado, de forma global, se encuentran aproximadamente a 29% de su capacidad total, 
incluso hay algunas que están en ceros, confirmó Rosendo Anaya, titular de la SEDEA. Refirió que prevé que 
con las lluvias que se empiezan a registrar en la entidad poco a poco regresen a niveles más altos y aquellas 
vacías empezarán a captar agua.  (EUQ) 
 
NO SE HA COMPROBADO QUE AVIONETAS DISPERSEN LA LLUVIA: SEDEA 
Respecto a los rumores e inquietudes que han surgido por parte de algunos productores de la región, 
señalando que avionetas lanzan un químico para dispersar la lluvia, afectando directamente al desarrollo de 
sus cultivos, Rosendo Anaya SEDEA, mencionó que esto no se ha comprobado, pues hasta el momento sólo 
han sido mitos. En este sentido, el titular de la SEDEA, indicó que de confirmarse que alguna empresa pudiera 
estarlo ocasionando se le daría el seguimiento debido, pero hasta el momento científicamente no se ha 
identificado que se esté causando algún daño derivado de estas avionetas. (N) 
   
NUEVOS NOMBRAMIENTOS 
Con la finalidad de fortalecer el trabajo que se desarrolla en la Secretaría de Gobierno del Poder Ejecutivo del 
Estado de Querétaro, la secretaria Lupita Murguía nombró a José Gerardo González, cómo Director de 
Desarrollo Político de la Subsecretaría de Desarrollo Político y Social y a Valeria Guerrero, quien se 
desempeñará cómo Directora de Análisis y Seguimiento de las Políticas en Materia de Derechos Humanos de 
la Subsecretaría de Derechos Humanos. Al hacer entrega de los nuevos nombramientos, Lupita Murguía 
reconoció el profesionalismo y el compromiso de los dos servidores en sus diferentes encomiendas, y los invitó 
a cumplir con sus nuevas responsabilidades. (N) 
 

PODER JUDICIAL 
 
VINCULAN A MENORES AGRESORES EN EL SALITRE 
Fueron vinculados a proceso los dos menores responsables por haber quemado a un estudiante en la 
telesecundaria de El Salitre, además de que la investigación se encuentra en etapa complementaria, informó 
el abogado defensor Fabián García. Agregó que la etapa complementaria contará con una duración de tres 
meses, en donde se plantean juntar las pruebas, realizar la audiencia intermedia y posteriormente emitir la 
sentencia. (AM) 
 
PIDE ZALDÍVAR ACTUAR EN CASO DE EL SALITRE 
Ante el caso de Juan, adolescentes que fue quemado por dos de sus compañeros, el magistrado presidente de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, se pronunció para exhortar que no puede tolerar el 
racismo, la violencia y el bullying.  “Todas y todos tenemos una responsabilidad. Cumplamos con lo que nos 
toca”, señaló. (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PLANTEAN ELIMINAR CONCESIONES DE AGUA 
Luego de mencionar que el agua es del pueblo y no de la iniciativa privada, el senador de Morena por Querétaro 
Gilberto Herrera sostuvo que no se debe lucrar con el líquido, por lo que, aseguró, se busca eliminar las 
concesiones que se han dado para administrar el agua, pues se tiene un adeudo en este tema. En su mensaje 
con motivo de la visita a Querétaro de la jefa de gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, mismo que empezó 
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con casi una hora de retraso, el legislador morenista mencionó que lograr la ley de aguas llevará tiempo. 
(CQRO) 
 
NO SOY “VACA SAGRADA”, NI EL PRIMER PANISTA: ALFREDO BOTELLO  
No soy “vaca sagrada” en este partido no hay eso ni tampoco “el primer panista”, todos somos militantes, así 
ataja el senador Alfredo Botello y puntualiza: que no tiene agruras ni insomnio por ser candidato a nada. Sobre 
sí quiere reelegirse dice: “No es cuestión de gustos, es cuestión de decisiones que tengan los órganos del 
partido, que puede ser la asamblea general… no lo sé, ahorita hay que esperar lo que son las convocatorias, 
falta mucho terreno por avanzar”. (N) 
 
PIDE IGNACIO LOYOLA REGRESAR LAS ASAMBLEAS DEMOCRÁTICAS EN EL PAN 
La mayoría quiere democracia interna y esperamos que los foros de reflexión que se hicieron nos devuelvan 
las asambleas panistas democráticas, dijo el exgobernador Ignacio Loyola. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
RECHAZARON EN ÁLAMOS II INSTALAR LOS PARQUÍMETROS 
El secretario de Movilidad del Municipio de Querétaro, Rodrigo Vega Maestre, dio a conocer que los vecinos 
de la Colonia Álamos, segunda sección, ya no quieren la instalación de parquímetros que habrían solicitado al 
gobierno capitalino. El funcionario explicó que se sostuvieron mesas de trabajo con habitantes de la zona, y 
analizaron las alternativas para solucionar los problemas que presentan por la falta de estacionamientos y la 
invasión de entradas y cocheras. Al respecto, tras reconocer que el propio alcalde Luis Nava habría afirmado 
que el sistema de Parquímetros podría someterse a consulta ciudadana a través del programa Gobierno 
Abierto, Vega Maestre advirtió que la decisión final de los ciudadanos en Álamos fue “un rotundo no”. (PA) 
 
URGE MUNICIPALIZAR EL TRAMO DE CARRETERA 57 
Ante el inicio de las obras correspondientes al proyecto “Paseo 5 de Febrero”, el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava, aseguró que volverán a gestionar una respuesta por parte de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) a la petición para restringir el transporte pesado por la Carretera Federal 
57. Esto, afirmó, con el fin de abonar a la mitigación de las afectaciones viales que generarán durante 15 meses 
los trabajos en la avenida 5 de Febrero, una de las arterias viales más importantes de la ciudad. (PA) 
 
CONSTRUIRÁN COLÓN SUBESTACIÓN DE CFE 
En el municipio de Colón se desarrolla un proyecto de energía para abastecer a los distintos proyectos 
industriales que se ubican en la periferia del AIQ. Los data center que se proyectan en el estado requieren un 
abasto de energía suficiente para operar. La agencia de energía tuvo un acercamiento con el municipio de 
Colón para trabajar en conjunto y generar un proyecto que permita su operación, dijo alcalde Manuel Montes. 
(DQ) 
 
SEGUNDA CARRERA P-RUN, UN ÉXITO: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la premiación de la segunda edición de la carrera 
canina P-Run 2022, que reunió a 560 participantes, 200 de ellos acompañados por sus mascotas, en la 
reapertura del Parque Bicentenario. (...) Alejandra Haro, Secretaria de Servicios Públicos Municipales, 
agradeció la respuesta de la ciudadanía a esta edición de P-Run, que superó los 400 corredores del 2019. (DQ, 
N, CQRO, EUQ, PA) 
 
EXPONEN MODELO DE POLICÍA QUERETANA DE PROXIMIDAD EN EXPO SEGURIDAD 2022 
A invitación de los organizadores de la Expo Seguridad 2022, una de las ferias más importantes de seguridad 
electrónica en América Latina, el asesor de Políticas Públicas, Juan Granados realizó una presentación sobre 
el modelo de Policía Queretana de Proximidad, en el que se reconoció a nuestro estado como una de las 
entidades con las mejores prácticas en el país. (ESSJR, PA, N, AM) 
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DISCUSIÓN TERMINA CON UN MUERTO Y UN HERIDO EN FELIPE CARRILLO PUERTO 
Tras enfrascarse en una discusión, dos hombres se causaron diversas lesiones, uno de los cuales resultó con 
una herida que lo llevó a la muerte, esto en la colonia Carrillo Puerto la mañana de este domingo. Los hechos 
se registraron en la esquina de las calles 20 de Noviembre y calle Primera de 20 de Noviembre, donde dos 
sujetos conocidos entre sí y aparentemente en estado de ebriedad, se enfrentaron a golpes. (...) Elementos de 
la policía municipal arribaron como primeros respondientes, al ver a un hombre lesionado en la calle 
solicitaron el apoyo a los cuerpos de emergencias. (DQ, ESSJR, N) 
 
HABRÁ LICENCIATURA POLICIAL 
De acuerdo con el secretario de Seguridad Pública Municipal, Juan Luis Ferrusca, se estima que antes de que 
finalice el presente año se ofrezca la licenciatura en seguridad pública, para que los policías que integran la 
corporación puedan profesionalizarse y obtener este grado. (DQ) 
 
EN MARCHA PROGRAMA MUNICIPAL DE SEGURIDAD 
Hace un par de semanas en Sesión Ordinaria de Cabildo se aprobó el Programa Municipal de Seguridad de San 
Juan del Río, y el pasado 24 de junio la Sombra de Arteaga lo hizo público para que se pusiera en marcha. Este 
programa que fue presentado por el secretario de Seguridad Pública Municipal de este municipio, Ángel 
Rangel, está enfocado principalmente en trabajar para tener más y mejores policías, que atribuirá a 
profesionalizarlos para brindar un mejor servicio de seguridad a los sanjuanenses. (N) 
 
MATAN A 5 EL FIN DE SEMANA MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Cinco personas fueron asesinadas este fin de semana en Querétaro. El primero y más sangriento de los hechos, 
se registró  las primeras horas del sábado en la Delegación Santa Rosa Jáuregui en donde localizaron a cuatro 
personas sin vida, con visibles huellas de violencia en la comunidad de La Luz Familiar de uno de ellos dio 
aviso a las autoridades respecto a la ubicación de su familiar donde se vio que ingresó por última vez desde el 
día de ayer y ya no se tuvo contacto con él. Policías municipales acudieron para verificar el reporte, llamando 
a la puerta del domicilio sin recibir respuesta alguna, por lo que tuvieron que ingresar, descubriendo los 4 
cuerpos con lesiones producidas por arma de fuego a simple vista, al interior del domicilio. (PA) 
 
SALE JORGE ECHÁNOVE DE DIRECCIÓN DE INSPECCIÓN; LLEGA LEOBARDO PÉREZ 
El municipio de Querétaro informó dos cambios en el gabinete del alcalde Luis Nava: en las titularidades de la 
Secretaría de la Mujer y de la Dirección de Inspección en Comercios y Espectáculos. En primera instancia, y 
acompañado del secretario de Gobierno, Arturo Molina Zamora, el presidente municipal dio a conocer la 
llegada de Leobardo Pérez Santana, quien reemplazaría a Jorge Echánove Carrillo, en la dirección de 
Inspección. (PA) 
 
ABRE PARQUE BICENTENARIO TRAS MÁS DE 2 AÑOS CERRADO 
“Yo me quería subir a la montaña rusa”, fue la voz de un niño que reclamaba a uno de los trabajadores del 
Parque Bicentenario, y es que a más de dos años de haber estado cerrado, reabrió sus puertas al público, pero 
sólo para pasear, porque las atracciones mecánicas se mantienen inactivas. Fuentes cercanas al gobierno 
municipal de Querétaro estiman que para los juegos mecánicos operen de nueva cuenta se requieren al menos 
4 mdp; 3 mdp para poder pagar la energía eléctrica que consumen las atracciones y un millón de pesos para 
pagar la recertificación de la Asociación Internacional de Parques de Atracciones para que los juegos 
mecánicos funcionen nuevamente.  (EUQ) 
 
CONSIGUE CORREGIDORA DONACIÓN DE PREDIO PARA VECINOS DE PANORAMA 
El Municipio de Corregidora recibió por parte del IVEQ la donación de un predio en la colonia Panorama, el 
cual será destinado para crear un espacio de esparcimiento del que puedan disfrutar los vecinos. En su 
mensaje, el alcalde Roberto Sosa, celebró la donación de este espacio que los vecinos pedían y hoy, gracias a 
la voluntad del IVEQ, el municipio podrá desarrollar un proyecto en favor de los habitantes de esta colonia, 
por lo cual los invitó a involucrarse y trabajar en equipo con las autoridades. (DQ, EUQ, AM)  
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CLAUSURAN LA FERIA DE SAN JUAN DEL RÍO Y FESTEJOS DEL 491 ANIVERSARIO DEL MUNICIPIO 
Luego de 15 días de promover las tradiciones y espectáculos en San Juan del Río, el presidente municipal, 
Roberto Cabrera, encabezó el evento de clausura por los festejos del “491 Aniversario del municipio”, donde 
se comprometió a continuar trabajando por el lugar que las familias merecen. (N) 
 
CELEBRAN JUEGOS FLORALES 
El gobierno municipal encabezado por Roberto Cabrera reconoció a los ganadores de los Juegos Florales en su 
50 edición. Dentro del marco de las fiestas San Juan 2022, se llevó a cabo el evento literario más importante 
de San Juan del Río, en el que los sanjuanenses disfrutan cada año de un certamen nacional en el que han 
participado los mejores autores durante 50 años desde su creación.   La ceremonia de premiación fue 
encabezada por Roberto Cabrera Valencia, acompañado por su esposa la señora Gina Sánchez, así como la 
reina de los Juegos florales XLIX Jimena I, entre otras personalidades de la entidad. (PA) 
 
EL JAZMÍN SIN DRENAJE POR FALTA DE TRATADORA 
Actualmente, la comunidad de El Jazmín no cuenta con el servicio de drenaje, toda vez que aún no se concluye 
la construcción de la planta tratadora de aguas residuales que se ubica en la comunidad de El Sabino Chino, a 
donde se conectarían las redes de drenaje de al menos tres comunidades, informó el delegado municipal, Jorge 
Maldonado Piña. (ESSJR) 
 
OFRECEN ÁRBOLES FRUTALES PARA LOS HABITANTES DE SAN JUAN 
Erika Rosales Moreno titular de la Dirección de Ecología en el municipio, dio a conocer que trabaja de manera 
coordinada con las autoridades auxiliares con el objetivo de distribuir árboles frutales que, en esta temporada 
de lluvias, son propicios para incrementar su supervivencia. Dijo que, este proyecto se encuentra abierto para 
todos los sanjuanenses que estén interesados en plantar un árbol y que tengan el compromiso de cuidar de él, 
por un período mínimo de tres años en lo que sus raíces crecen y se adaptan a la tierra. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PREOCUPA A LA UCIQ QUE CICLOVÍA QUEDE EXPUESTA AL TRÁNSITO PESADO 
El consejero de la UCIQ, José Antonio Morán, reconoció que preocupa a la asociación que la infraestructura 
ciclista que se instale a partir de la reingeniería vial de la avenida 5 de Febrero quede expuesta al tránsito 
pesado, lo cual representaría un riesgo para la seguridad de los usuarios; sin embargo, explicó que la inquietud 
fue expuesta a las autoridades estatales que dirigen el proyecto. Asimismo, puntualizó que le recomiendan a 
la autoridad que evalúe el tipo de registros, materiales, declives y desniveles que se aplicarán a la ciclovía de 
una de las vialidades más transitadas del país. (CQRO) 
 
CICLOVÍA DE 5 DE FEBRERO SERÁ LA MÁS TRANSITADA 
La ciclovía más transitada de la zona metropolitana será la que se construye en el Paseo 5 de Febrero, estimó 
José Antonio Morán, integrante de la UCIQ. Desde que la obra estaba en proyecto, dijo ha habido acercamiento 
del secretario de Obras Públicas del estado, para que las ciclovías fueran adecuadas a las necesidades de este 
medio alternativo al transporte.  (EUQ) 
 
SIN CAMBIOS EN ACTIVIDADES UAQ POR OBRAS EN AV. 5 DE FEBRERO 
Durante la participación  “Pensar la Universidad”, en el espacio informativo Presencia universitaria por Radio 
Universidad 89.5 FM y la señal abierta de TvUAQ, la rectora de la UAQ, Dra. Teresa García, indicó respecto a 
las obras de intervención de la Avenida 5 de Febrero que comenzaron el 29 de junio pasado, que las actividades 
continuarán de forma presencial en Centro Universitario y campus metropolitanos. (DQ) 
 
CONTAGIOS DE COVID-19 HAN SUBIDO 40% EN LA INDUSTRIA 
La planta industrial de Querétaro registra casos positivos de Covid-19; los contagios están siendo detectados 
a través de los filtros que desde hace más de dos años permanecen en los centros de trabajo, informó el 
presidente del Colegio de Profesionistas Médicos de Empresa de Querétaro en Medicina del Trabajo, Heriberto 
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Pérez. Comentó que a partir de la semana pasada se empezó a reportar personas positivas al virus y hoy se 
tiene un incremento de alrededor del 40%.  (EUQ) 
 
QUE EMPRESAS NO FUERON CONSULTADAS 
Mario Aguilar, presidente de la Unión de Empresas de Seguridad Privada del estado de Querétaro, señaló que 
no se consideró para la propuesta de la iniciativa de ley que busca regular la prestación del servicio, así como 
la creación de un padrón de este tipo de empresas. (DQ) 
 
PIDEN PREVENIR BULLYING EN ESCUELAS ESTATALES 
Walter López, vocero del Frente Querétaro por el Derecho a la no Discriminación, afirmó que las autoridades 
educativas de Querétaro deben de asegurar que cuentan con programas y políticas dirigidas a prevenir y 
eliminar el bullying y los abusos en las escuelas. El activista señaló que las organizaciones civiles como las que 
él representa, pueden ayudar a las autoridades a diseñar programas dirigidos a prevenir conductas violentas. 
(EUQ) 
 
OFERTAN LICENCIAS FALSAS POR INTERNET 
En redes sociales son ofertadas licencias apócrifas para conducir para el estado de Guerrero con precios que 
van desde los 350 a los 600 pesos. Aunque las personas que las tramitan aseguran que están dentro del marco 
legal, incurren en delito y por ello han caído en la cárcel. (DQ) 
 
OBISPO PIDE RESPETAR EL ACUERDO SOBRE PEREGRINACIÓN 
El Obispo de Querétaro, Fidencio López, instruyó a los fieles respetar los lineamientos que para la 
peregrinación se acordaron a causa de la pandemia. Advirtió que la peregrinación al Tepeyac es una sola y que 
en esta ocasión se determinó que tanto la expresión de ciclistas como la femenina deberán llegar al destino en 
camión; sólo la de los hombres podrá caminar.  (EUQ) 
 
MARCIAL SOÑABA CON  ‘JUNTAR  ’PARA LOS XV AÑOS DE SU HIJA 
Marcial Trejo Hernández partió de su natal Huajales, enclavado en el municipio de Pinal de Amoles, el pasado 
19 de junio rumbo a Estados Unidos para buscar una oportunidad de trabajo, pero jamás imaginó que sería 
una de las más de 50 víctimas del tráiler hallado en la ciudad de San Antonio, Texas. Tenía menos de tres meses 
de haber regresado a México, pero ahora tenía la ilusión de juntar dinero para los XV años de su hija Yamilet; 
por ello, Marcial se dirigía a Georgia. (AM) 
 
LA MIGRACIÓN NO SE PUEDE DETENER PERO SE DEBE REGULAR 
La migración no se puede detener, por lo tanto se debe ordenar y regular para brindar seguridad a los 
migrantes mexicanos y queretanos que viajan a Estados Unidos, comentó la diputada federal Sonia Rocha 
Acosta, quien lamentó la muerte del migrante de Pinal de Amoles fallecido junto a otros 52 migrantes en San 
Antonio Texas. (PA) 
 
ALTO A LA MIGRACIÓN: DEFENSORES DE DERECHOS 
El estado de Querétaro debe centrar sus esfuerzos en la mejora económica y desarrollo social de las zonas 
serranas y del semidesierto para evitar que los fenómenos migratorios incrementen, así lo declaró Laura 
Santos, directora de Investigación en el Colectivo de Litigio Estratégico e Investigación en Derechos Humanos. 
(DQ) 
 
ESPERAN REPATRIACIÓN DE LOS RESTOS DE J. MARCIAL A HUAJALES, PINAL DE AMOLES 
Luego que trascendiera de manera extraoficial, que el queretano que perdió la vida al interior de una caja de 
tráiler en San Antonio Texas, era de origen serrano; el ayuntamiento de Pinal de Amoles confirmó que uno de 
los cuerpos sí es J. Marcial Trejo Hernández, pinalense de 39 años de edad. A través sus redes sociales, el 
gobierno de Pinal de Amoles precisó que personal municipal ya se encuentra en contacto con la familia para 
brindarles el apoyo que requieran. (N) 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 10 

Lunes 4 de julio de 2022 

LA AIAM RECONOCE A LA MAESTRA ROMY ROJAS GARRIDO COMO LÍDER Y PROMOTORA DEL 
DESARROLLO URBANO EN MÉXICO 
La presidenta del Consejo Nacional Asesor de la Red de Secretarios de Desarrollo Urbano de México 
(CONARED), maestra en arquitectura Romy Rojas Garrido, fue reconocida por la Asociación de Ingenieros y 
Arquitectos de México A.C (AIAM) por su labor en pro del desarrollo urbano y ordenamiento territorial en 
nuestro país, así como por su liderazgo como “impulsora en México” del posicionamiento de dichas materias 
para que sea reconocido como base desarrollo integral y sostenible. (N) 
 
NECESARIOS EN MUNICIPIOS, CENTROS DE ATENCIÓN A MENORES VÍCTIMAS DE VIOLENCIA  
Ante los casos de abuso sexual que han ocurrido al interior de instituciones educativas en la capital del estado, 
los cuales han trascendido en últimos días, la presidenta de Corazones Mágicos, IAP, Fernanda Lazo, subrayó 
que es necesario que cada uno de los 18 municipios cuente con un centro especializado en atención de niñas, 
niños y adolescentes, víctimas de este y otros tipos de violencia. (CQRO) 
   

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
La edición 491 de la feria San Juan del Río pasará a la historia como uno de los eventos peor organizados y en 
donde las amistades y compadrazgos del presidente del Patronato fueron ley, no la orden del alcalde Roberto 
Cabrera para tener un evento accesible y popular ni los reclamos de la gente. Ahí está de ejemplo la artista 
invitada Fernanda Barrón, que presumiendo influencia con Neftalí Sáenz se puso a correr a periodistas y a 
invitados, entre ellos personas con discapacidad física, porque no eran de su gusto en la presentación de los 
Juegos Florales. Los sanjuanenses extrañan el gran nivel que antes tenían estas ceremonias, convertidas ahora 
en tardeadas de los amigos del presidente del Patronato, quienes han agredido incluso a la presidenta del 
Sistema DIF municipal, quien en una entrevista aceptó haber sido víctima del maltrato de Fernanda Barrón. 
DESPANCHIZACIÓN. La fulminante salida de Tonatiuh Cervantes del equipo de Luis Nava en el municipio de 
Querétaro, donde era coordinador de Gabinete, marcó a muchos el inicio de un rompimiento con el hoy 
exgobernador, quien se molestó mucho por el cese de su amigo, pero mucho más por el trato que le dieron. 
Tan mal acabó Tonatiuh Cervantes Curiel que ni siquiera le comunicaron  “desde arriba” su salida, sino que el 
mensajero fue su sucesor, Miguel Parrodi. Ya pasaron 9 meses de las nuevas administraciones y las cuentas 
van siendo saldadas. SALIDA. Hablando de cambios, también Jessica Moncada dejó de ser secretaria de la 
Mujer en el Municipio de Querétaro y su último episodio en el cargo fue que no se enteró de la visita de la 
gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, a las instalaciones de la Universidad de las Mujeres, a donde 
la mandataria visitante acudió como una ciudadana más a conocer el proyecto. Moncada reconoció que fue 
hasta después cuando se enteraron de la visita sorpresa, pero celebró que otras entidades busquen replicar 
programas tan innovadores. Y se fue. REVISIONES. Reflejo de la consternación causada por la muerte de más 
de 50 migrantes dentro de un tráiler en Texas, en Querétaro y otras entidades están por revisar las 
legislaciones. Aquí el Congreso estatal comenzará una serie de foros para actualizar la ley de migración y 
generar políticas públicas en favor de esta población, así como una labor de prevención para evitar que 
sucedan acontecimientos como el que se registró en Estados Unidos. Diversas voces, entre ellas la rectora de 
la UAQ, critican la política migratoria de México, así como la falta de oportunidades laborales y educativas en 
las distintas entidades donde se registra el fenómeno migratorio. AVANCES. En más del Congreso queretano, 
hay presión de las redes sociales y de activistas de la comunidad LGBT+ para que avance la iniciativa de ley 
contra las terapias de conversión, lo que al parecer dará frutos la semana próxima, pues pasaría a comisiones. 
(DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
BUENA SEMANA Y BUENA RELACIÓN ENTRE QUERÉTARO Y LOS ESTADOS UNIDOS. Esta semana estuvo en 
Querétaro el embajador de Estados Unidos en México. Sencillo, gentil y simpático, Ken Salazar aprovechó para 
caminar junto con su hija Andrea y una pequeña comitiva por las calles del Centro Histórico de Querétaro. Se 
metió a la librería, saludo a quien se le acercaba y disfruto del candente sol queretano, mientras en Palacio de 
Gobierno preparaban la conferencia de prensa a la que había convocado. Ya en Palacio el embajador fue 
recibido por el gobernador Mauricio Kuri; la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía; el secretario de 
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Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, además del jefe de gabinete, Rogelio Vega, quienes reconocieron la 
gran sencillez del representante del gobierno de Joe Biden quien se refirió a Querétaro como un estado de un 
gran potencial económico, industrial y de servicios que, sin duda, se ha convertido en ejemplo a nivel nacional. 
Señaló que ningún gobierno puede estar bien si no hay seguridad y prosperidad entre sus habitantes. Si no 
hay confianza en sus autoridades y si no se construye una mejor convivencia social para lograr los objetivos 
del desarrollo en el mundo. Respaldo las acciones y los compromisos que ha planteado el gobernador Kuri 
González, con quien, dijo, hay una extraordinaria relación y así seguirá para impulsar proyectos de inversión 
industrial; de servicios y de turismo que pueden ser emblemáticos en nuestro país. El excelentísimo 
embajador dijo que tiene afectos porque uno de sus familiares ha puesto especial interés en la casa de ayuda 
a quienes lo requieran en la  “Casa Santa María del Mexicano” que se ubica en el municipio de Colón desde 
donde, hace más de 40 años han trabajado con el pueblo y gobierno de Querétaro. Condenó los gobiernos de 
Venezuela, Cuba y Nicaragua que se han olvidado de los ideales democráticos y señaló que la máxima que debe 
prevalecer en nuestro país es la libertad de los ciudadanos para consolidar un destino mejor entre todos. De 
trato muy cordial, respetuoso y afable con Kuri al señalar que se sentía como en casa, lo que arrancó una 
sonrisa cordial y de respeto al sonrojado gobernador queretano. Fue una buena semana sin lugar a dudas para 
el gobernador Kuri que se está rankeando entre los mejores del país. QUERÉTARO FRENTE AL ESPEJO DEL 
RACISMO, LA VIOLENCIA Y EL BULLYING. Este fin de semana Querétaro volvió a ser tema a nivel internacional 
y es que se publicó en el periódico El País, con lujo de detalle, un extraordinario trabajo periodístico del colega 
Elías Camhaji, todo lo que tiene que con las agresiones físicas con gel antibacterial y que le prendieron fuego 
en una escuela telesecundaria de la zona llamada Cuitláhuac de la comunidad de El Salitre en la capital 
queretana en contra de este niño, de origen indígena al que ya le hicieron cuatro cirugías y sigue sin concluir 
esta lamentable situación además del bullying del que nadie se dio cuenta entre las autoridades educativas. 
Muy recomendable lo que se publicó con todo el detalle de esta terrible agresión “Quemado vivo por ser 
indígena: el brutal ataque contra un estudiante otomí en una escuela de México”; dice el artículo que ha 
provocado toda una serie de reflexiones y acciones, hasta contradictorias de las autoridades en los tres 
órdenes de gobierno porque denota los altos niveles de pobreza, de violencia; de abandono; de marginación y 
de apatía de las autoridades correspondientes para atender las demandas y necesidades de muchos que viven 
en el ejido de El Salitre y que no tienen ni calles; ni drenaje; ni banquetas; muchas casas sin agua potable 
aunque están muy cerca de un manantial; donde la gente todavía lava en lavaderos comunitarios; y donde 
“pareciera” que “la civilización no ha llegado” a pesar de estar enclavados en una zona de muy alta plusvalía 
donde hay centros comerciales; lujosas oficinas; hoteles; restaurantes; empresas y zonas residenciales de muy 
alto nivel económico. El reportaje señala que “Juan ya no quería ir a la escuela desde febrero, pero sus papás 
no sabían por qué. Nunca habló de bullying. Al menos, no antes de lo que le pasó, de lo que le hicieron. Hace 
tres semanas, dos compañeros de su escuela lo sentaron en una silla que habían rociado con alcohol. Él sintió 
que el pupitre estaba mojado, pero pensó que era agua. Cuando se levantó, uno de los niños le prendió fuego 
con un encendedor. Juan sufrió quemaduras de segundo y tercer grado, aún no puede caminar y se ha tenido 
que someter a cuatro cirugías. El motivo de la agresión y las burlas: ser indígena otomí y “no hablar bien 
español”. Un ataque que pudo ser mortal ha obligado a la ciudad mexicana de Querétaro a tener una incómoda 
conversación sobre discriminación y acoso escolar, en un país donde el racismo sigue siendo un tabú y donde 
la inmensa mayoría de los casos sucede fuera del radar de las familias, las instituciones educativas y las 
autoridades”. CLAUDIA SHEINBAUM EN CAMPAÑA PRESIDENCIAL VISITA QUERÉTARO. Este domingo estuvo 
en Querétaro “la corcholata”, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum para hablar de 
temas como la reforma electoral; la desaparición de plurinominales; recorte de presupuestos a los partidos 
políticos; las grandes herencias del gobierno de AMLO que ha trascendido en América Latina y el futuro 
inmediato de MORENA rumbo al 2024 (fecha de la elección presidencial, por cierto) ante los militantes del 
partido MORENA que se dieron cita en el apretado salón de fiestas Villagrán ubicado en prolongación 
Tecnológico de esta ciudad y que le organizó el tembloroso senador Gilberto Herrera, después de fuerte revés 
que le dio la Comisión Nacional de los Derechos Humanos con el fallido intento de “politizar” el tema de la 
aprobación de la mal llamada Ley de Aguas del estado a través del doctor Bernardo Romero que obligó a la 
institución a enviar un “extrañamiento” para mantener la autonomía ante la intención de presionarla desde el 
Senado; tema que, por cierto, no toco la Jefa de Gobierno y de la que los principales promotores de Morena 
han hecho mutis. Bueno hasta la misma UAQ ya refirió que no va a impugnar la ley del agua como se había 
insistido desde el pasado 10 de junio en nuestro estado después del enfrentamiento con policías estatales. El 
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presidente estatal de ese partido, Mauricio Ruiz, escoltó en todo momento a la doctora que vestía unos jean 
Levis; una blusa guinda y zapatos color café estuvo muy “activo” para “organizar” el evento en Querétaro no 
sin recordar de qué “se trataba de la consentida” del presidente AMLO y que por esa razón era importante 
“acudir” para conocer sus planteamientos políticos que resultaron por demás interesantes en un discurso muy 
bien argumentado. Entre el “arremolinero” de personas llegaron a sentarse en primera fila el ex candidato a 
la gubernatura del partido Redes Sociales Progresistas, Miguel Nava Alvarado, junto al Gabriel Olvera (El 
Gavilán), que fue candidato por el PRD a la presidencia municipal de El Marqués y ante las distancias de los 
diputados Orihuela y Sinecio que se fue a la mitad; muy cerca del profesor Sergio Gerónimo Sánchez, uno de 
los más férreos activistas del FIOZ y adversario de los gobiernos del PAN además de Diego Sinhué Piedragil y 
hasta quien fuera candidata del PT, Ana Yolanda López que a la salida del salón hicieron hasta lo imposible 
para tomarse la  “selfie” con la doctora. Por cierto no vimos ni a Celia Maya; ni a Arturo Maximiliano; ni a Pablo 
González Loyola; ni a Jesús Méndez; ni al diputado Juan José Jiménez obvio ni al doctor Santiago Nieto que él 
ya dijo que va con Marcelo que seguramente ellos van a “jalar” con otros candidatos a la presidencia de la 
república. ¿No cree usted? ¿REALMENTE SE FORTALECE LA SECRETARIA DE LA MUJER EN QUERÉTARO?  
Esta semana, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, decidió hacer varios movimientos entre su 
gabinete, unos dicen, que para fortalecer el trabajo de su administración y otros señalan que ante los magros 
resultados y las fuertes críticas, decidió hacer los cambios en la Secretaría de la Mujer. Nombró como nueva 
responsable de la Secretaría de la Mujer a María Elena Guadarrama Conejo; quien se desempeñaba como 
Coordinadora de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema 
Nacional de Transparencia; y anteriormente fungió como Comisionada de la Comisión de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro. Según la ficha técnica 
cuenta con estudios de Maestría en Derechos Humanos y Garantías por el Instituto Tecnológico Autónomo de 
México; y estudios en la Maestría en Derechos Humanos y Democracia por la Facultad Latinoamericana de 
Ciencias Sociales. De igual manera, Luis Nava designó a Janett Aguilar Mercado como nueva Coordinadora del 
programa Con Ellas. La funcionaria se desempeñaba como Directora de Concertación y Participación Social, y 
cuenta con una Maestría en Administración y estudios en Desarrollo Humano y en Desarrollo de Políticas 
Públicas con Perspectiva de Género. Hay que decir que a Jessica Moncada “le agradeció” su labor en el 
arranque de tan importante secretaría pero hay que decir que la visión de género; el empuje empresarial; la 
gran capacidad de empatía que logró Moncada en temas de atención a la salud; formación profesional y hasta 
de natación, sin lugar a dudas, dejaron una buena huella en lo que fue su gestión al frente de tan importante 
dependencia porque sentó las bases de lo que hoy por hoy es la secretaria de la mujer. Al tiempo… Por cierto, 
que esta semana van a dar a conocer el “quereta verso” para, dicen, caerle al futuro en que se van a destacar 
las enormes potencialidades para consolidar una ciudad de la inteligencia. YA PASÓ UN MES Y DICEN QUE EL 
TRANSPORTE PÚBLICO SIGUE IGUAL O PEOR. Ya pasó un mes del plazo de los tres que concedió el gobernador 
Mauricio Kuri a través de Instituto Querétaro del Transporte a los concesionarios de ADO y Flecha Amarilla a 
través de Móvil Qrobús para resolver las ineficiencias del servicio del transporte público en Querétaro. 
Pareciera que Gerardo Cuanalo va y viene; se sube, se baja; habla con ellos; va a hasta el lugar donde hay algún 
incidente con el servicio y se deshace en fórmulas y estrategias que, lamentablemente, han sido poco visibles 
ante los medios de comunicación y lo peor es que para los usuarios han sido insuficientes o, mejor dicho, 
intrascendentes. Les quedan dos meses todavía de este plazo gubernamental. La pregunta que se hacen los 
malosos es si en estos próximos sesenta días, realmente va a mejorar el servicio o, visto de otra manera, que 
le quedan dos meses en el cargo al enjundioso Cuanalo que no la ve llegar y que, pareciera, que no lo calienta 
ni el sol. ¿Será que en dos meses que restan del plazo que concedió el jefe del ejecutivo estatal habrá que buscar 
a otros concesionarios? ¿Requisar el transporte como lo hicieron esta semana en el complicado estado de 
Nuevo León? ¿O habrá que ir preparando a otro funcionario con capacidad de discurso para que se haga cargo 
de este complicado tema? ¿O, sencillamente distraer de la relevancia que tiene el transporte que, además fue 
promesa de campaña del gobernador Kuri y que este martes va a exponer el señor Cuanalo ante los medios de 
comunicación? LA OPOSICIÓN UNIVERSITARIA. Los sistemas democráticos están conformados y entretejidos 
mediante pesos y contrapesos. Ello sucede de forma natural en un país, estado o municipio que tiene gobierno 
y por el otro lado, partidos políticos que encarnan a la oposición. En Querétaro, se supone, y digo, se supone 
que tenemos oposición. Aunque en el Congreso del Estado y en los frentes de la batalla política, poco se notan 
y poco se escuchan. Los Partidos políticos de supuesta oposición han votado o expresado sus acuerdos y 
coincidencias con el gobierno queretano, a excepción de la bancada de Morena y su dirigencia estatal, pero de 
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forma desarticulada, desorganizada y sin consistencia. Respecto a ello, la verdadera voz de oposición en el 
Estado, la ha encabezado la UAQ, la Universidad Autónoma de Querétaro. Aunque ¿ese es su papel o rol en 
nuestra sociedad? La Universidad en voz de su Rectora, Teresa García Gasca, ha mantenido posturas públicas 
regularmente combativas contra los gobiernos que son particularmente de Acción Nacional. Recordamos en 
su momento la Rectora Dolores Cabrera, que le armó una multitudinaria manifestación de estudiantes y 
maestros al gobernador Ignacio Loyola. Ella siempre decía que no le importaba la política o que no buscaría 
un cargo de elección popular, y terminó siendo la candidata del PRI a la Presidencia Municipal de Querétaro, 
en aquel entonces contra el ganador, Manuel González Valle. Otros Rectores, de la era moderna, como Raúl 
Iturralde, no buscaron cargo de elección popular, pero sí en las administraciones públicas del estado. En el 
caso de Iturralde, la UAQ mantuvo un perfil bajo y su voz siempre fue compatible con la del gobierno en turno. 
La universidad representa la universalidad de las ideas. ¿Es válido que la rectora o rector fijen una postura 
unipersonal frente a temas públicos? Cuando llegó Gilberto Herrera a encabezar la UAQ, mantuvo cierta 
alineación con el gobierno de José Calzada, o bien, el gobierno del estado, mantuvo una relación de 
comunicación con la rectoría. No obstante, Gilberto Herrera, apenas llegó a la silla el Gobierno de Pancho 
Domínguez, y continuó el consabido caminito de alguno de sus antecesores. Encabezó manifestaciones y 
mítines en Plaza de Armas y se convirtió en la oposición real del gobierno de Pancho Domínguez durante un 
periodo. Para nadie era desconocida la tensión y la manera en la que el rector ocupaba el protagonismo público 
para querer llevar, recursos a la UAQ. No se sabe si el conflicto es la mejor forma de conseguir y gestionar 
recursos, pero sí ha sido un método. Gilberto Herrera decía que no le interesaba la vida partidista y política. 
Se cansó de decirlo, y bueno, terminó siendo Senador y súper delegado por Morena en el 2018. ¿Podemos 
creerles a las o los rectoras que no quieren ser candidatos cuando comienzan a erigirse en el protagonismo y 
a convertir a la UAQ en la oposición sistemática del gobierno? Es cierto que representan a la UAQ pero también 
tiene órganos de gobierno; hay un Consejo Universitario, Consejos Académicos, Facultades y directores; 
maestros y estudiantes; sindicatos, etc, etc y una enorme pluralidad de voces e ideas que no necesariamente 
coinciden con la rectoría. La Rectora hoy opina y sabe de todo. De seguridad, de medio ambiente, de transporte, 
de infraestructura, de agua, etc. Dijo que no impugnó la Ley de Aguas en acción de inconstitucionalidad, pero 
que la UAQ presentará su iniciativa de Ley. Es decir, la UAQ en voz de la Rectora ya quiere hacer las veces de 
diputada o legisladora. La UAQ tiene enormes retos en su interior; su misión es mantener una formación sólida 
de profesionistas en diversas áreas en Querétaro; desarrollar proyectos académicos y mirar por la excelencia 
académica. No les está vetada su opinión en el los asuntos más relevantes; sino que al contrario, son una voz 
técnica autorizada para hablar mediante sus facultades, maestros y expertos; pero una persona no puede ser 
experta en todo. La Rectora y la UAQ ya tienen tiempo jugando a ser el contra peso y oposición al gobierno ¿de 
forma legítima y técnica? o ¿motivados por sus aspiraciones políticas personales? La Rectora Tere García 
Gasca, dice que no le interesan los puestos de elección popular ¿le creemos? La historia la contradice, y las 
ganas se asoman. Son muchos los que han transitado por la rectoría de la UAQ y han terminado siendo 
candidatos o miembros de un gabinete. El tiempo nos dirá la verdad, otra vez. AUREA MEDIOCRITAS DÍVIDE 
ET IMPERA. Con la perversa amenaza presidencial de esta semana, de que se va a poner peor, porque viene lo 
peor. Con este proceder que ya rebasa todos los límites de esta ya tan destructiva forma —no de gobernar— 
de ejercer el poder dividiendo. Ahora los ataques fueron en contra de los religiosos, escudándose al sacar de 
contexto el discurso del Papa Francisco, el que ya en una ocasión lo paró con energía prohibiéndole utilizar su 
nombre con fines políticos, pero el presidente no comprende el daño que está haciendo a todos, a los que están 
y también a los que no están con él, el daño es ya general. Para poner orden en el país es necesario un 
imposible; que el presidente primero ordene sus ideas, pero ese es el problema, porque no tiene la capacidad 
de entender, que no se trata de masacrar personas, porque esa función ya la tiene el crimen organizado, 
tolerado y tutelado. ¡No presidente! ¡Eso es bien sabido! La fuerza se utiliza como último recurso, pero también 
es su responsabilidad. Lo único que usted debe hacer es lo que para cualquier ciudadano es lo normal, pero 
que a usted se le complica. SOLAMENTE APLIQUE LA LEY, DE LA MANERA QUE LO ESTABLECE LA 
CONSTITUCIÓN, NO SE LE PIDE MÁS. (...) AFERRADO. Alejandro Moreno, presidente del Comité Ejecutivo 
Nacional del PRI, no quiere renunciar, a pesar de haber sufrido la peor derrota en la historia del Priismo en 
México. Como antecedente, en 2016, Manlio Fabio Beltrones renunció luego de perder 7 gubernaturas de 12 
que estaban en juego, fue un acto de congruencia con su derrota, ¿pero Alito? que perdió 19 Estados en estas 
pasadas elecciones, ya sólo le falta perder Coahuila y el Estado de México, para que la derrota sea completa y 
aplastante. Sus compañeros ya no lo quieren en el PRI, ni él los quiere a ellos, sigue apostándole a la coalición 
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con los otros dos partidos, PAN y PRD, para estas próximas elecciones de los Estados que aún conserva el 
partido tricolor. (...) TERTULIA. Con llovizna les amaneció durante la reunión semanal, donde Don Lencho 
quien no ha dejado de acudir semana a semana, abre el número de participaciones, por cierto más que el 
promedio de reuniones semanales con el tema de seguridad, señalando que tanto en San Juan del Río sus 
familiares le reportaron que esta semana al igual que en las Delegaciones de Sta. Rosa Jáuregui donde 
encontraron 4 cuerpos masculinos y en la Felipe Carrillo Puerto uno más, sigue creciendo la sensación de 
inseguridad en diferentes sectores de la población. La joven Arq. Lety de la Colonia las Campanas hizo saber 
que fue invitada a la presentación del proyecto de modernización que tendrá la Av. 5 de Febrero en su tramo 
de la intersección con la Avenida Ignacio Zaragoza hasta el cruce con la Colonia Obrera, que comprenderá 
tanto reingenieria hidráulica sobre todos los drenes pluviales que contempla construir cárcamos y una 
intervención urbana a favor de peatones, ciclistas, transporte público y vehículos particulares, se escuchó y 
entendió muy bien la explicación y justificación que se dio tanto por el Srio. de Obras Públicas como del propio 
Gobernador del Estado. Muy comentada la placeada a la qué vino Claudia Sheimbaum, en la navaja de los 
supuestos que la ley contempla en actos anticipados de campaña, que además de reiterativos son más 
evidentes y claros, fue el espacio para conocer aún más la candidez del Sen Gilberto Herrera que desconoció a 
su mentor el Sen Ricardo Monreal quien fue quien lo propuso para la candidatura con la que llegó como 
segunda mayoría al Senado de la República, así como lo ha hecho con más de algunos de entre quienes le 
apoyaron en la UAQ. La visitante dio claras muestras de que la caballada está bastante “flaca”. (N) 
 
REABRIRÁ  
Después de las contingencias por la pandemia, el Parque Bicentenario reabrirá sus puertas al público, pero no 
todas sus atracciones estarán habilitadas. Al lugar se le ha dado mantenimiento básico para tenerlo en buenas 
condiciones, pero aún faltan cosas por hacer. Las atracciones que requieran energía eléctrica no estarán 
disponibles. Se busca que no quede como un ‘elefante blanco’.  Ocurrente. Para resolver el problema de falta 
de policías, el alcalde de Colón, Manuel Montes, invertirá en la instalación de cámaras de videovigilancia. ¿Una 
genialidad? De entrada eso obligará a la autoridad a extender el alumbrado público y la inversión en 
infraestructura urbana, porque sin eso, ¿dónde colocarán las dichosas cámaras?  Siempre no  Vecinos de la 
colonia Álamos Segunda Sección le dieron un rotundo ‘no  ’a la propuesta de colocar parquímetros en sus 
calles. Mediante una consulta, los ciudadanos rechazaron la instalación de parquímetros en la zona, por lo que 
ahora se exigirá a las autoridades que mejor vigilen que los comercios no se “agandallen” los espacios de 
estacionamiento ni que se invadan las cocheras. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Hay buena relación con Mauricio Kuri. Ayer se vio al ex titular de la DDHQ, Miguel Nava en el acto que encabezó 
Claudia Sheinbaumn, pese a ser un duro crítico de la 4T. Otra sorpresa, nos cuentan, fue lo bien que habló la 
morenista del gobernador panista Mauricio Kuri, pese a lo turbulentas que ya están las cosas de cara a la 
elección presidencial de 2024, pues algunos actores colocan como una posible carta de Acción Nacional al 
mandatario queretano. Doña Claudia dijo que tiene buena relación con Kuri, motivo por el cual, a través de la 
prensa, nos cuentan, le mandó un saludo.  Sheinbaumn cobija a Ángel Balderas. Hace unas semanas expulsaron 
a Ángel Balderas por una denuncia que promovió una de las mujeres de mayor peso político a nivel local en 
Morena, Celia Maya, pero otra mujer, las más influyente en el círculo político del presidente, AMLO, Claudia 
Sheinbaumn, ayer lo cobijó, platicó con él y se tomaron varias fotos. Doña Claudia, recordemos, es aspirante y 
una de las favoritas a la candidatura presidencial y Balderas encabeza una de las alas más representativas de 
la izquierda queretana en el partido guinda. Quienes quieren ver fuera de Morena a Balderas, nos cuentan, son 
los cercanos a Mario Delgado, a quien se le identifica con la aspiración del canciller, Marcelo Ebrard. Así las 
divisiones en Morena.  (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Las nuevas tareas que le encomendó el presidente…  Que no andaba en campaña, aseguró ayer Claudia 
Sheinbaum, y que vino a Querétaro porque tiene nuevas tareas que le encomendó el presidente.  “Venimos el 
día de hoy aquí como parte de las conmemoraciones del triunfo del pueblo de México, del triunfo de la victoria 
del primero de julio de 2018. Estamos aquí porque tenemos nuevas tareas que nos ha dado el presidente; hoy 
no vengo como jefa de gobierno, sino vengo aquí a ser parte de este movimiento, a platicar un poco sobre esta 
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nueva reforma democrática que ha planteado el presidente y que pronto será discutida en el Congreso de la 
Unión”. Y entonces, ¿por qué el senador Gilberto Herrera, en el evento con la jefa de gobierno, que no vino en 
calidad de jefa de gobierno, declaró: “México merece una mujer para la presidencia de la República y la Cuarta 
Transformación está hambrienta de ello? Apoyemos a una mujer para que sea la próxima presidenta y le dé 
continuidad a lo que nuestro presidente actualmente ha logrado, ¿porque seis años no es suficiente, 
necesitaremos que los logros no se pierdan”? ¿“Se le chispoteó” o cree que las personas son ingenuas? ¿Y el 
Instituto Nacional Electoral? ¡Ah!, es que a ese se lo pasan por el arco del triunfo… de hecho, la 4T quiere ahora 
un Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), con menos consejeros y sin institutos ni tribunales 
electorales locales. Mantiene estado tendencia al alza en casos activos de Covid-19. Que el vocero 
organizacional, Erick Ventura, advirtió que, debido a la velocidad de los contagios en Querétaro, hoy hay 
mayores probabilidades de contraer Covid-19 y también de fallecimientos por complicaciones, sobre todo en 
personas no vacunadas, que padezcan hipertensión, diabetes o algún otro síndrome que afecte su sistema 
inmunológico. La entidad pasó de 120 a 201 casos diarios, lo que podría llevar a superar los 3 mil casos activos 
de la enfermedad en menos de una semana. Sin embargo, el vocero reconoció que los nuevos ocasionan menos 
cuadros graves entre las personas ya vacunadas. Expone Granados Torres modelo de Policía Queretana de 
Proximidad. Que, a invitación de los organizadores de la Expo Seguridad 2022, una de las ferias más 
importantes de seguridad electrónica en América Latina, el asesor de Políticas Públicas del poder Ejecutivo 
estatal, Juan Martín Granados Torres, presentó el modelo de Policía Queretana de Proximidad. Lo 
acompañaron el fiscal general, Alejandro Echeverría; el secretario de Seguridad Ciudadana, Iován Elías Pérez; 
el director general del CIAS, Pedro Toscuento; así como titulares de las secretarías de Seguridad Pública 
Municipal de Corregidora, El Marqués y Huimilpan. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Supervisa Distribuidor Vial Santa Bárbara. El gobernador del Estado, Mauricio Kuri González, realizó un 
recorrido de supervisión por las principales obras viales que se realizan en el municipio de Corregidora, esto 
con la finalidad de conocer el avance que presentan tanto el Distribuidor Vial Santa Bárbara, así como el Paso 
Inferior de la carretera estatal 413 en su entronque con la 411 a El Batán. Le acompañaron el alcalde Roberto 
Sosa y el secretario de Obras Públicas, Fernando González.  Avanzan. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Murió el Arq. Gonzalo Ruiz Posada. Miembro de una apreciada familia queretana, el arquitecto GONZALO RUIZ 
POSADA, fallecido este domingo, fue persistente defensor de nuestro Centro Histórico (en el que vivió 
siempre) y un crítico de los programas oficiales, pero también hombre de propuestas urbanas y de proyectos 
en materia hidráulica. Desde PLAZA DE ARMAS enviamos el más sentido pésame a sus deudos. Agua bendita 
para la capillita. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Precandidata. Vino Claudia Sheinbaum y repitió el discurso de su jefe sobre una reforma electoral que no va 
pasar y que incluiría la desaparición de los institutos electorales de los estados -imagínese- y los diputados 
plurinominales. En un salón de fiestas del barrio de La Piedad, la jefa de gobierno de la Ciudad de México fue 
aclamada por sus simpatizantes en uno de los principales bastiones del PAN y en donde López Obrador tiene 
la menor aprobación. No más financiamiento público a partidos ni designación de consejeros electorales por 
cuotas proclamó la favorita de Palacio Nacional, en la llamada asamblea informativa por el IV aniversario del 
triunfo de la 4-T.  “Nuestra propuesta de reforma electoral es simple, incluye que los partidos ya no reciban los 
24 mil millones de pesos de recursos públicos, la gente no debe por qué cargar con ese gasto, el financiamiento 
público debe ser inversión hacia la gente, no para mantener institutos”. Planteó doña Claudia la creación del 
Instituto de Elecciones y Consultas que suena a centralizar los procesos en Gobernación, como en el antiguo 
régimen. “Son los cambios de raíz, vamos por un México más democrático, donde la gente decida”, sentenció. 
En opinión de Sheinbaum los institutos electorales no han estado a la altura de los tiempos y, como el 
presidente, destaca los presuntos fraudes de 1988 y 2006, sin reconocer mérito alguno del INE-IFE en las 
alternancias del 2000 y 2018. En el de hace cuatro años, apuntó “no fue gracias al Instituto que triunfó nuestro 
movimiento con el presidente Andrés Manuel López obrador, sino fue gracias a la gente”. Y luego, en un 
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planteamiento por demás arriesgado o desconocedor de las divisiones que ya conocemos, dijo que  “si pedimos 
democracia afuera, también debe darse adentro. Morena está unida, tenemos principios, unidos vamos y por 
la transformación de México”. Finalmente, el mensaje feminista: “es falso que las mujeres no podamos. 
Creemos en la igualdad, como nunca, en esta administración, y en esta época las mujeres han destacado y se 
les apoya, las gobernadoras, la secretaria de seguridad ciudadana federal o la gobernadora de México son 
ejemplo”. La jefa de gobierno de la Ciudad de México estuvo acompañada por el senador Gilberto Herrera Ruiz 
y docenas de simpatizantes. Esto ya comenzó. -PORTAL DE DOLORES- Adiós. Querétaro perdió a uno de sus 
más aguerridos activistas, el arquitecto Gonzalo Ruiz Posada, defensor del Centro Histórico y generador de 
propuestas para resolver los problemas del agua. Desde Radio UAQ, a través de su Hoja de Ruta, ofrecía 
opiniones, lo mismo que en entrevista con Plaza de Armas. Incluso, alguna vez fue candidato opositor a la 
alcaldía capitalina y últimamente simpatizaba con Morena. A sus familiares y amigos nuestro más sentido 
pésame. Descanse en paz. -ANDADOR LIBERTAD- Doce años. Los que se cumplirán la próxima semana de la 
presentación de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, la tarde del 16 de julio de julio de 2010. Y aquí 
seguimos, al pie del cañón. -DESDE LA BANCA- Queretanos. El sábado se casaron Karly Correa y Miguel León 
en la Catedral de Querétaro y luego celebraron en la Ex Hacienda El Jacal, acompañados de numerosos amigos 
propios y de sus padres Clemencia Alicia Ramírez Escalante y Carlos Mauricio Correa Casarín y María Susana 
Silva Briseño y Marco Antonio León Hernández. Entre los invitados de honor destacamos la presencia del ex 
gobernador Mariano Palacios Alcocer y su esposa Ana María González de Palacios. Felicidades. -OÍDO EN EL 
1810- Otro cambio. En su segundo tiempo, el presidente municipal Querétaro Luis Nava Guerrero hace 
cambios en el equipo del Centro Cívico: Guadalupe Guadarrama Conejo releva a Jessica Moncada como 
secretaria de la Mujer. Doy fe.  -¡¡AAAPUNTEN!- Fin negro. Cinco homicidios en Querétaro. Cuatro en La Luz, 
delegación Santa Rosa Jáuregui y otro en un pleito en Carrillo Puerto, cuando todavía no se esclarece el crimen 
del ex presidente del Colegio de Abogados Litigantes, Alfredo González Rivas, que se quiere presentar como 
pasional y con una asesina solitaria. Por cierto, en la cuádruple ejecución de La Luz, cerca de Jofre y Jofrito, 
hallaron un inhibidor de GPS, como los utilizados por los que atracan y roban tráileres. Ojo, mucho ojo. -
¡FUEGO!- ¡Vaya! Finalmente y con muy buen tino el alcalde Luis Nava desoyó la propuesta envenenada del 
diputado local Enrique Correa sobre revivir el proyecto de los parquímetros de Marcos Aguilar. Las protestas 
de los vecinos de Álamos no se hicieron esperar. Pero qué necesidad, como diría el divo de Juárez. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
LA CRUDA VERDAD ¿RICARDO SENADOR? 
Por Alejandro Olvera  
El pasado sábado, el diputado local y también dirigente estatal del PVEM, dio inicio en el municipio de San Juan 
del Río a lo que denominó “Caminatas Verdes”, sin duda, estamos ante un proyecto de posicionamiento al 
interior del estado ¡Y está bien! Lo he dicho en otras ocasiones, Astudillo Suárez es un tipo agudo y sabedor 
del juego político, por lo que una vez más y  obedeciendo al sutil olfato que le caracteriza, ha dirigido su norte 
hacia la candidatura al senado para el 2024, y antes de que me diga que  es axiomático porque en su partido 
la tiene desde ahora , déjeme explicarle lo verdaderamente interesante  del movimiento; no cabe duda, que 
Ricardo será  la carta del verde a  la cámara alta , pero , el  Verde irá en  alianza con MORENA , he ahí  la clave. 
Ahora bien, las posibilidades de que Astudillo Suárez consolide sus intenciones son   amplias y tangibles , pero 
por favor, antes de continuar leyendo, haga de lado sus complejos ideológicos  y filias partidistas  para que 
pueda entender de  lo que se trata,  política ,y ya; explico,  en todos los partidos políticos existen tablas de 
rentabilidad nacional , con diferentes nombres, pero llegan a lo mismo , es así  y en esa lógica,  que  para el CEN 
de MORENA,   Querétaro   es un estado con pésima rentabilidad,  y no le busquen, porque no lo digo yo, lo dicen 
los resultados , además, y sin ánimo de aludir a nadie ni herir sentimientos antropoides, es evidente que para  
el CEN  la franquicia queretana solo representa impasse y gresca eterna  entre los miembros de la tribu,  que 
en su salvajismo  natural son capaces de cometer actos de antropofagia política,  por lo que como ha quedado 
de manifiesto en los dos procesos electorales anteriores, no le hicieron gestos a candidatos externos  que 
resultaron factores neutros en la ecuación electoral; por lo que evidentemente, no tendrían  mayor problema 
en ceder a las aspiraciones del ecologista , más cuando este,   expresa de inicio un 7% de la votación estatal en 
procesos federales . Por cierto, y como comentario al margen, a diferencia de otros suspirantes cuya 
“experiencia” los lleva a construir a partir de la división, Astudillo ha aprendido a sumar, para muestra, el 
regreso del  “hijo pródigo” Yairo Marina al redil. “A veces más vale ser perro, que de casa” ¡Ay Jessica! Para que 
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no le digan y no le cuenten; la salida de Jessica Moncada Herrera de la Secretaría de la Mujer del municipio de 
Querétaro, obedeció únicamente a sus actos, “no le busquen chichis a las culebras” , sobre ella, recaían diversas 
quejas derivadas de los malos tratos que dispensaba su  personal  , sumado a la evidente incapacidad y 
despotismo que mostrada en el desempeño de su encargo,  que  propició  que diversos colectivos feministas ,  
hicieran llegar a la oficina principal del Centro Cívico  sus inquietudes, por lo que el presidente  municipal, 
luego de corroborar los hechos, en congruencia con su política humanista, ni tardo ni perezoso, le dio las 
gracias y nombró de inmediato  a María Elena Guadarrama Conejo,  de quien se esperan buenos resultados al 
frente de la institución, pues dicen,  comparte la visión y formas de Luis Bernardo Nava Guerrero. “Hay que 
saber partir con dignidad” Felifer, mal y de malas. Menudo fin de semana debió de haber pasado el legislador 
federal por el 4º distrito, Felipe Fernando Macías Olvera, luego de su fugaz, pero no por ello imperceptible, 
desafortunada aparición en el polémico documental: “Caníbal”, lanzado por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación , con el fin   de llamar a la reflexión y visibilizar los feminicidios en el país; aclaró, y para que no den 
lata,  no voy a escribir sobre el contenido  del mismo , no diré si es bueno o malo , mi comentario va  dirigido, 
al  uso como referencia  de ignorancia y frivolidad ,que da la periodista  Gabriela Warketin, al diputado 
queretano,  para ilustrar  que hay legisladores que solo votan en el pleno de la cámara ,para subir  contenido 
a sus redes sociales. Felipe Fernando, está pagando muy caro por la “economía de la atención”, esa que se 
traduce en la adicción al  “like”, producto de la secreción de dopamina generada por el efímero seguimiento 
de entes virtuales y el presunto cariño y empatía que transmiten en forma de corazoncitos , sin que aporten 
nada al proyecto político , porque  este , a diferencia del Tik tok o el  Instagram , se ubica en la realidad  y no 
en el ciberespacio , pero,  cuando  los  videítos , salen de  la volátil zona de confort al mundo real , como es el 
caso, las consecuencias son auténticas y los daños tangibles , no como en las redes sociales, en las qué,  todo , 
todo , todo, es pasajero, mentadas , cariños, amigos y enemigos. Ojalá y la clase política del estado, voltee a ver 
lo que le ocurrió a Felifer, y entienda, que los bailes repetidos, el “Lip Sync” mal hecho y los chistes de cliché, 
que se han hecho crónicos en últimas fechas, a diferencia de lo dicho por sus asesores ¡NO SIRVEN! Y 
únicamente los ponen en riesgo de hacer el ridículo. Por cierto, ojalá y no se les ocurra a los sesudos 
consiglieres del diputado, sugerirle que demande a Warketin un derecho de réplica o peor aún un daño moral, 
porque entonces sí, sería el acabose. “Cuando veas las barbas de tu vecino cortar, por las tuyas a remojar”. 
Reuniones no tan secretas. Le cuento, un grupo de amigas de la  “Dama de Platino” Guadalupe Murguía 
Gutiérrez, se ha tomado muy en serio, la posibilidad de que Lupita encabece alguna candidatura en el próximo 
proceso electoral, por lo que, desde ya, están construyendo estructuras “a la antigüita” por lo que se ofrezca, 
no vaya a ser que las agarren desprevenidas y “les salte el pez en las manos”   “ Más vale prevenir que 
improvisar”. Lenguas Viperinas. ¿Se acuerda usted de unas inocentes criaturitas que querían hacer un partido 
local cuyo nombre sería “A la queretana”? ¿No? Pues dicen, que estos muchachones encabezados por el 
pragmático operador Cesar Zafra Urbina, ya andan en pos de una franquicia nacional que se vende como la 
“tercera vía”. “Hay que tenerle amor a los huevos, no a la incubadora” Como siempre, la mejor opinión es la de 
usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no 
me lea. (PA) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Coordinación: Como lo afirmó en entrevista, para Francisco Martínez Domínguez, secretario de Finanzas de la 
capital, está claro que, para sacar adelante los proyectos, es necesario el trabajo coordinado, siguiendo el 
liderazgo del gobernador Mauricio Kuri y de su equipo. (N) 
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